

—

災地変等特別の事情により補助事業の全部または一部を継続する必要がなく、全部もしくは一部の取り消しましては、決定の内容もしくはこれに付した条件の変更ができるとしております。

等の徴収に当つては国税徴収の例によることができるとしているのであります。

○委員長(青木一男君) 続いて事務当局より補足説明を聴取いたします。

○政府委員(村上孝太郎君) ごく簡単にこの法案の内容を御説明申し上げます。

この法案は、題名にござりますよう

上げましたように、実質的に国がその反対の給付を受けないで給付するもの、要するに、給付する側、交付する側と受ける側でとかくルーズになりますが、ちنان予算と申しますか、そういうふうなものが対象になるわけでございま

が、この際法定化しまして、しかもその制度をできるだけ統一するということが補助金行政の一つの能率化のゆえんでございますので、そうしたことについて実体的な規定ができるおりまます。たとえば第五条の申請、補助金を

第三に、補助事業等または間接補助事業等の遂行に当つては、常に善良な管理者の注意をもつて遂行すべき義務を課すとともに、補助事業者等の提出する報告等により必要がある場合に、当該補助事業等を適正に遂行すべきことを命じ、また必要に応じ一時停止を命じ得ることとした。さらに事業完了後は必ず実績報告を徴し、その審査及び必要に応じて行う現地調査等により補助金等の額を確定することといたしているのであります。なお、補助事業等により取得した財産等につきましては、補助金等の交付の目的に反する使用、処分等を原則として禁止する」といたしているのであります。

助金等の交付もしくは融通を受けた者
あるいは、補助金等もしくは間接
補助金等の他の用途への使用をした者
等に対し、所要の罰則規定を設けてい
るのであります。なお、地方公共団体
に対するは、その団体の性格上、団体
自体には罰則を適用しないこととした
しているのであります。

に、現在三千億以上になつております。ところの重要な補助金等の予算の執行を適正にするというのが目的でござります。

まず第一に、この法案が適用になる対象でござりますが、これは第二条の定義のところに「補助金、負担金、利子補給金その他相当の反対給付を受けない給付金であつて政令で定めるもの」、こういうふうに対象は限定されております。現在補助金と申しますのは、これは昭和二十九年度のもので數を勘定したわけでございますが、約五百十ばかりあります。補助金等、これはどこの補助金といつているかということは、要するに、法律に補助すると書い

す。たなこわれは呼称において補助金あるいは負担金と申しておるわけでありますが、中には、負担金のごときものの中には、現実に反対給付と申しますか、一定の事務をやつてもらうといふうな負担金もござりますので、この法律の目的から申しまして必要ないふ、あるいは手続的に非常に複雑になつて困るようなものにつきましては、本法の二十七条におきまして逆に除外することもできるようになつております。まず対象はこういうものに限定され、その適用する適用のされ方としましては、補助金、負担金、利子補給金等、国から直接もらう補助事業者あるいは、国からもらつた補助金

交付してもらいたいというものが申請をするときにはどうしたらいいか。それから、もしそれに不服の場合には取り下げるのにどうしたらよいか。これは九条の規定でございます。それから、この申請がありましたときに、国側といたしましてはどういうふうな調査をするか。そうしてどういうことを基準にして審査し、交付したらしいか。これは第六条にございます。予算で定めるところに違反しないかどうか。補助事業等の目的及び内容が適正であるかどうか。金額の算定に誤りがないかどうかというようなことをよく調査して交付決定をしなければならぬということが書いてござります。

第四に、補助事業者等または間接補助事業者等が、補助事業等または間接事業等に關し、法令等に違反し、または補助金等もしくは間接補助金等の他の用途への使用をした場合には、補助金等の交付の決定の全部または一部の

りまたは必要な限度をこえて補助事業者等もしくは間接補助事業者等に対し干涉してはならない義務を課したほか、補助金等の交付の決定その他の処分に不服のある地方公共団体に対しても、不服申立の道を開くこととしたし

てあります。あるいは予算の科目で何々補助金というものが五百十三ござります。それから負担金と称するものが七十五ございます。それから利子補給金、補給金と称するものが十七ござります。そのほかにこの四号にございま

を原資としまして、さうにたとえば地方公共団体が末端に補助金を出すといふうな間接補助事業者、このいづれにも適用になるようになっております。これが大体この法案の適用範囲でござります。

その次は補助金をもらいましてたら
ば、もらいっぱなしではいかんので、
當時どういうふうに補助金を使つてお
るかという状況を報告せねばならな
い。これは十二条の規定でございま
す。

取り消しをすることができます」とと
し、この取り消しがあった場合ですで
に補助金等が交付されているときはそ
の返還を命ずることとし、右の返還命
令があつたときは加算金を納付させる
こととし、返還金を納期日までに納付し
ないときはさらに延滞金を納付させる
こととするとともに、これら返還金等
の納付がない場合には、他の補助金等
の交付を一時停止しもしくは他の補助
金等と未納付額とを相殺することがで

ているのであります。なお、日本專売公社、日本國有鐵道及び日本電信電話公社に対しましても、この法律を準用することといたしているのであります。

以上、この法律案の提案の理由及びその概略を申し述べた次第であります。

なにとぞ、御審議の上、すみやかに御賛成あらんことをお願い申し上げます。

すように、国が相当の反対給付を受けないで交付する給付金といふものの可能性のあるものは、たとえば交付金という名称で呼ばれておるもの、あるいは委託費といふ名称で呼ばれているもの等がございますが、その交付金と呼ばれているものが四十四ばかりござります。それから委託費と呼ばれているものが三百八ばかりございます。合せまして大体千ばかりの事項になつております。で、その中で、ただいま申し

で、こうした範囲のものに適用され、この法案は大体分類いたしますと二つのグループ規定からなつております。

一つは、いわば実体的規定と申しますが、予算執行の基本的事項、補助制度に関するところのいろいろな手続その他の法律関係を明確ならしめておる規定でございます。これは從来も補助金の運用におきまして大体同様なことが行われておるようでござります

それから、一たび補助金を交付するという決定をいたしましたが、その後の事情の変更によつてその補助金が必要なくなつたといいます場合には、国の大筆な資金でござりますので、それを国が回収して、別個のもつと資金的効率の高いところに使うべきでござりますので、そういう事情の変更がありましたときの交付の取り消しという規定が第十条にございます。これはもつた方が不正なことをしたといふ

けではないのであります、まさにその後の事情の変更によって特別の必要が生じたときに限るわけでござります。その場合も天災その他云々と場合が非常に限定されております。

その次には、補助金をもらった事業が完結をした場合に、その実績の報告をしなければならぬという規定が第十四条にございます。

その実績の報告を記述して、交付官

の実績の幸合を見まして、交付金の補助金の額の確定といたしましては補助金の額の確定ということをいたすわけでございます。それが第十五条の規定になつております。

これらのこととか、大体補助金の申請からその金額の確定に至る一連の規定でございますが、今申し上げました、たとえば事情の変更による決定の取り消し、あるいは額の確定によって、前金あるいは概算払いをやり過ぎておつたというふうな場合には、その与えました補助金の全部または一部を返還させることになります。これが十八条に規定してございます。

その返還に関する規定、たとえば国税徴収法の例によるとか、あるいは、もし返さない場合には同種の補助金を一時交付を停止するとか、あるいは相殺するとか、あるいは返還させますときには期日に遅れたときに延滞金を徴するとか、あるいは、これはあとで御説明しますが、不正なことによって取り消されたような場合には加算金を取るとか、そうした返還に関する規定がございます。

これがまずいわゆる第一のグループと申しますか、補助行政、補助制度に関する実体的な規定でございます。

規定と申しますが、そういう部類の規定でございます。これは現在のところ、補助金に関する観念というものが、資金と申しますが、この法にも冒頭に書いてござりますが、「國民から徴収された税金その他の貴重な財源でまかなわれるもの」だとうふうな認識が足りないということから、従来の会計検査院の手に余る補助金関係の批難事項といふものが因由しておると、いうふうなことから、いかに私腹を肥やすためでなくとも公けの資金、パブリック・ファンドといふものに対する不正な獲得、あるいは不正な使用というものは、これは反社会的な行為なのである。従つて補助金に関する観念といふものをはつきりせねばならないという点から、いわば補助金に関する道義的水準と申しますか、そういうものを確立するために一連の取締り規定が置いてござります。それは、たとえば、ただいま申し上げました第三条に、補助事業をする補助事業者とかある者は間接補助事業者等は、補助金の元が國民から徴収された血税その他の貴重な財源なんだから、その交付の目的に従つて誠実にこれを使わなければならぬというふうな訓示規定が始まりましたし、十一条におけること、補助金の交付の決定の内容とか条件とかいうようなものに従つて、善良な管理者の注意をもつて補助事業を行わなければならず、また行わないときは三十条の罰則までかけられるといふうな取締り規定が置いてございま

で、こうした補助目的、補助金を交付いたしました内容通りに行われるか否かを確認いたしました。この取締り法規に属します規定のために、この取締り法規に属します規定を確保いたしました。この取締り法規によつて道義的水準を確立するということ以外に、たとえば補助事業の中途において補助目的と反するようなことに使つては、たゞ申し上げましたこのいわば法罰によつて道義的水準を確立するということ以外に、たとえば補助事業の中途において補助目的と反するようなことに使つては、たゞ申し上げましたこのいわば法罰によつて道義的水準を確立するということ以外に、たとえば補助事業の中途において補助目的と反するような命令が出せる規定がたとえ十三条に置いてございます。もし、その命令を出しても聞かないときには、補助事業自体を一時停止しろといふ停止命令まで出せるようになつております。それから、事業が済みましたあとでも、その完了しました事業の内容について補助金交付の目的と合つてないところがあります場合には、それをさらに直させるというふうな規定もござります。これは十六条にそういう規定がございまして、交付の決定の内容あるいは条件に適合しないときには、それに適合させるための措置をとることができるというふうに書いてござります。その他いろいろの取締り規定がございますが、その執行を常時監視あるいは監督することができますように、立ち入り検査権あるいはいろいろな報告を聴取する規定もつけてございます。いわばこうした取締り的規定によって、補助金を受領する側のいわば道義的水準を確立して、決して村のためであるといながらペリック・ファンドという公けの財源に対する考え方をルーツに考えてはいけないといふような規定を置きますと同時に、一方、補助金を交付します官府の側に対しましても、補助金の執行

が適正に行きますように、いわば厳なる態度で臨まねばならぬということから、補助金を交付する側に対してもある程度の規定がござります。それでは三条の一項にござります。予算の執行に当っては、各省各庁の長も、国民から徴収された税金その他の貴重な財産をまかせられるものであるということを特に留意して、公正かつ効率的に使用するようにならなければならぬといふような規定、さらに、二十四条における規定として、補助金を交付しますときには、最もその資金効率が高まりますように、最も適期に適正に交付すべきであります。交付する側と受領する側とのそぞれぞれに對して、この補助金というのが大事なものである、従つてこれが執行については適正にやらなければならぬというふうな規定が、これが第二の取締り規定と申しますか、そういうグループに属するものであります。

この実体規定と取締り規定、この二つの規定からこの法案は成立しているわけでございます。これによりまして、われわれとしては、まま從来の補助金に関しまるいろいろな不正不當な行為が大いに是正されることを期待しているわけでございます。簡単でござりますが御説明申し上げました。

○委員長(青木一男君)　まず大蔵大臣に対する質疑をお願いいたします。

○龜田得治君　大蔵大臣に一つお聞きしたいことは、この法律によつて補助金に関する不正をなくしようといふ全体の目的は、われわれは了承します

が、むしろこの出てきた法案では、果してその目的が全部達成されるのかどうか、また、ほかの法律と比較してこの法律が妥当かどうか、そういうた めに、はるかに多くの意見が出てきただけでなく、その多くは、必ずしも説明もありましたように、この法律を持って いるのです。しかし、これは主として法務大臣にのちほど聞いてみたい点でありますから、その点は別にして、大蔵大臣に對しては、ただいま説明もありましたように、この法律によつてすべてをよくする、こういうことはおそらく考えておらないだらうと思う。やはりその根本になる、この法律とともに、もつと根本になる一つの問題があつらうかと思う。そういう点について、この法律を出すに當つて、大蔵大臣としてはどういうふうに考えておられるか。私は特にお聞きしたいのは、たとえば補助金の申請をして来る、そういう申請の仕方につきまして、これは非常に合理的科学的な申請の仕方と、いふものが何があるはずなんです。その問題に応じて、そういう点についての徹底的な検討をやつて、こういうケースについてはこういうふうに申請して來たらしいのだといふものを作つて、いくような努力、これも一つは必要だらうと思うのであります。そういうルールが一つできれば、ごまかそうと思ってもごまかしがきかないといふようなものを、これは從来のいろいろの経験をすべて総合して、さらに出て来ると思うのです。これは一つの例ですが、そのほかにいろいろあるうと思う。そういうふうな点について、この法律と同時に、一つ大蔵大臣とし てはどのようなことを考えておられる

すね。ところが、それはある点は納得できますが、必ずしもその説明は納得がいかないです。たとえば動機のことを盛んに言われました。しかし、これは裁判官が実際に裁判をする場合の一つの参考にすべきことであるので、普通のこういう補助金をまかす場合でも、その公けの名に借りて、それに便乗して個人のいろいろな利益をはかる、こういふことは、やはり相当現実にありますし、また予想もできるわけなんです。そういうものは、名前は公けであっても、これは純然たる私的のな利益です。従つて普通の詐欺罪の場合と少しも変わらない、そ心情からいつたつて、そういう場合には、しかしそれが少いとおっしゃるかもしれない。しかし、それは実際の裁判をするときに、そういう事態のものであれば軽く処罰したらしいですね。そうでなく、やはり個人的な利益をも公けの名においてはかろう、こういうものが出てくる可能性があるわけなんですか、ら、従つて法律そのものは、裁判官がこれほども動機から言つてもにくらしいやつだから、五年じゃとても足らぬ、普通の詐欺罪の程度の一一番重いところでいかなければならぬと思つても、法律がこういうふうになつていたら、これはどうにもできないわけでしょう。それから、普通の詐欺罪にしたつて、例外的には、いろいろほかの困つた人を助けてやる、そのためによつと悪いけれども少し、ごまかすような手段をとつて、ほかの金を回すとか、そういうこともあり得る。だから、そういうことは決定的な要素じやなかろうと思うのです。法律を作る場合の。これは裁判の場合の重要な要素であつて、

やはり法律の場合は、それじゃこの被害法益は何かということがやはり一番重点を置いて考えなければならぬのじゃないか。そうしますると、普通の中でも再三これは繰り返している通りなんです。だから、その被害法益の状態というものを考えれば、これは刑法の二百四十六条よりも重くて軽いということは私は断じてあり得ないと思うのです。だから、百歩を譲つて、先ほどの動機のようなことを少しそこへ加味するとしても、せめてこれは普通の詐欺罪と同じぐらいの水準にしておかなければ、これは、はなはだしく権衡を失する。で、法務大臣が盛んに行政権の行使に関連しておる問題だと、こういう点を盛んに言われる。私はむしろそこが問題だと思うのですね。実はそれじゃ、そういう行政権とかそういうことになれば、個人の場合よりも少しルーズにしていいか。これは従来の觀念なんです。ところがそれが間違いのもとで、実はこういう問題が起きてきて、こういう法律今まで必要になってきているわけですから、私は、そういう従来あるところのその常識的な概念それをすっかり私いけてしまわなきやいかないと思うのですよ。だから、ざくばらんに考えれば、行政権の行使に関連しているからと、事実は、なるほどそうかもしませんが、一体そのことがなぜ罰則を緩和しなければならない理由になるのか。これは何にもない。ならんですよ。従来の常識でそんな感じがすると、いうだけなんです。そうすれば、結局

一番重要な問題は被害法益なんですか。だれが一体これで損害を受けるのか。個人が損害を受ける場合と、たゞさうの人が損害を受ける場合、これはあちこちにこうはつきり段違いなんですね。だから、そういう点を私は、法務大臣の説明を開きまして、法務大臣自身が、そういうふうな情性にとらわれた考え方を持つておることについて非常に不満であるし、もしそういうござりますると、いわゆるこの法律ができる、それでは実際にこれを検察官が使うという場合にも、そういう惰性がしそよつちゅう働いて、実際はこれがもう棚ざらになつてしまふおそれが十分私はあるのじやないか。その点、一体、その常識的な従来の伝統的な考え方ですね、それに対して法務大臣はどうお考えになつておられるか。私はそれはもう訂正すべき時期だと、こう考えておる。そういうことになれば、これはもう被害法益が中心になつて考えらるべきなんですから、当然これはもう五年間では一般的の詐欺罪の規定とり合いがとれない。で、先ほど税金の還付を受けるのにごまかしてやつたという場合には五年になつておる。つまりこれは従来の法律なんです。そういう概念で律したのでは、大蔵大臣が所期しているような目的は私はだめになつてしまふと思う。どういうふうにこの点、私は非常にあなたの説明を聞いて疑問を持つわけですが、どうお考えでしようか。

から申しますると、欺罔手段を用いて、相手方を錯誤に陥らしむることによって、その対価を得るということが、詐欺罪の成立要件でござりますけれども、この法律においては必ずしも相手方は錯誤に陥る必要がない。御承知のこととく、今日までのこの補助金の不正行使のあとをたずねてみると、十體においてその内容は不当であることを交付する方の側において承知の上で交付をしておるという事例が非常に多いのですから、もしも交付をする者が相手方の欺罔手段によって錯誤に陥つて交付をしたということではありまするならば、これは刑法の二百四十六条の詐欺罪によつて処断ができるのであります。しかし、この補助金交付の実情をいろいろ調査をしてみますと、交付をする方も、大体その補助金の請求をして参ります事柄と、そうして実際にその金を使用する方法と異なつております。いわゆる詐図手段を用いておることを知りつつこの交付をしておったというような事例が多いので、普通の詐欺罪でこれを处罚することができぬということで、まあいろいろ問題になつて参ってきたことは、これは御承知の通りであります。では、これに対する対応策でありますから、普通の詐欺罪に該当せざる場合においてもやはり処罰をするということが必要ありとし、この法律が対応してきたわけでありますから、普通の詐欺罪で問題にすることのできない事案に対しては、この法律で扱うということに相なつておるのでありますから、普通詐欺罪との犯罪との性格が、おのずからそこに異なつております。

するから、従つて、一方はその刑罰重くあるのにもかかわりませず、「低い」というようなことも考えられないのじやないかと、こう存するのあります。

○委員長代理(山本米治君) ちよつと亀田委員に申し上げますが、質問の順序ですが、先ほども委員長からお話をありましたように、一萬田大蔵大臣とはかに行かれる予定がありますので順序として、一萬田大蔵大臣に対す質問を先にお願いしたいと思います。

○亀田得治君 それでしたら、ちょっと法務大臣にもう一つ……。「その他の不正の手段」、こういう場合でも新社によれば処罰できるわけですね。そこいう意味では、相手方が知つておるような場合でも、いろいろ結託して公金を取つたという場合は、これにひきかつてくる。それは確かにこの新法の効果なんです、その点は。しかしながらこの条文には、「偽り」と書いてあるわけでしょう。「偽りその他不正の手段」となつてゐる「偽り」という場合には、これは詐欺罪の場合と構成要件が大して変わらないでしよう、「偽り」といふ場合には。私はこの点は十分明白にしておきませんと、詐欺罪に該当するような場合であれば、こういう新法が出来なくとも、従来といえども刑法の二百四十六条规定官がやれたわけなるです。ところが、この新法がせつかみ誤解をしてそれによつて出した、そういうふうにきまつてゐるじやないですか、これは。だから、言葉が假想と誤解をしてそれによつて出した、そういうふうにきまつてゐるじやないですか、これがこの法律によつて低められた、こういふことになるそれが十分なんですよ。その「偽り」というのは、相手が

「おまえがでるやうな三つ子うがに手るかのが金よう法他つ。る」がが順と「でて方が

りと違いますけれども、この点は十分明らかにしておきませんと、非常に重要な問題になる。その点だけ一点ちよつとお聞きして、大蔵大臣がお急ぎになりましたから、一応中止します。

○國務大臣(花村四郎君) 実はただいま言われたようなことも問題として考えられるのでありますするが、しかし今日まで補助金を詐取したといふ事件は、大体において、すべて、まあ、すべてと言うと詐弊がありますが、大体において執行猶予等の判決がありまして、大部分は軽く処分をいたしておるのでありますて、これは要するに一般的の詐欺罪と異なつてやはり堅く見るべきものではないかというふうに、刑事政策的の見地から考えられておつたといふようなことを考えてみます場合において、やはりこの法律の五年が適当じゃないか、こう私は申し上げてよろしいと思います。

○龜田得治君 ちょっと一応中止します。

てくれない。ところが、実際地方に参りますれば、当然三万円以上もかかっている。こういう一つの例をとつておりましたが、私が知つておりませんが、おきましても、最近は、よほど、たとえば人件費に対しまする補助等におきまして、も、少くも一号か二号くらいの開けあります。あるいは大人夫賃の計算等におきましても、そういう面がある。これは当然こういうような法律を施行すると同時に、その面におきましても、やはり実態に合うような措置を予算的に講じてやらなければならん筋合いのものだ。こう思うわけですが、これが出ますれば、少くも三十一年度から、大藏大臣とされましても、どうらは、大藏大臣とされましても、どういう方針によってその辺の是正をされるお見通しでありますか、どうですか。

しているのじやないかと思うのです。そこで伺いたいのは、このほかにやり不正不当支出として問題になりますたのは、財政投融資ですね、あるいは資投資、前に造船競争なんかでずいぶん世間を騒がせましたが、この方面でこれはいわゆるパブリック・ファンドの不正あるいは非効率的使用が相当ると思うのです。これをやはり相当討しなきやならんと思うのです。ですから、ただ補助金として出て来た。これは確かに精神はいいと思うのですが、これを機会に、この精神是非常に私はりっぱだと思うのです。中国では国家財産の盜騙なんと言つては、盜んだ、国家財産の盜騙としては、常に重く罰するようなふうになつてますが、そういう意味で、こういう精神をここで強調されたことは非常にいいと思います。これを機会に、やっぱりほかの、特に今まで会計検院の機能が十分末端に及ばなかつたために、ああいう疑惑とか汚職が起きることがあつたのです。それは出資、投資、財政投融資等、こういう面にも何か着想する必要があるのじやないか。この点が一つです。

もう一つは、地方に補助金を与える場合です。今的重要な国策を見ますと、ほとんど補助政策になつてしまつて、たとえば公営住宅、公共事業、工業政策対策、生活保護あるいは児童保護、教育費にしても国が半分ぐらい持つて、たとえば公営住宅、公共事業、牛上する。しかし地方財政が非常に多くの国策の費用を負担していますね。そぞう教育費にしても国が半分ぐらい持つて、たとえば公営住宅、公共事業、牛上する。しかし地方財政が赤字で弱っているために、心ならずも国の手当が

十分でないから国の補助金だけでも、うとういうのが、このまた対象にもなるわけです。これにはやはり相当國の責任があるわけですね。そういううえで、ですからこの点は、さつき法務大臣のお話は、私は、そういう点で国は責任があるからという面で、多少一般の詐欺罪と一緒に罰するのはどうかと思うというお話をならわるのでよ。それで、さっきのような御答弁ですかね、不満だと思うのですが、しかしそれは、これまでのこの資料を要求してあつたのですけれども、そういう点については国に非常な責任がある面がたくさんあると思うのです。そういう点について、これは一因ではありますけれども、国の手当が不十分でありますために、そうして一般会計でどんどん公共事業費や何か失業対策費を組む、しかし地方財政が負担し切れないと、政府の手当が十分でないし、そういうような場合には一体どうなるのか。そういうような点を一体どう考えておられるか。この二点伺っておきたいです。

伴つてない、というようなことからも、自然これが特に放漫に流れやすい。まあこういうふうな点から、財政のうちに占むる金額も非常に大きいので、そういうところから今回これを取り上げておる次第であります。

なお、いま一つ地方財政に関連してお話をありました。まあこれはお話をよう、地方財政が非常に苦しいから自然国の方に責任が……まあいろいろあります。これは今後地方財政の再建整備については別個に考えて地方財政を強化したい、かように考えておるのであります。それだからといって、補助金もこのままにしておいていいということもならない。かえってこういうような補助金の使用を適正化することによって、自然、地方の財政が健全化する糸口になるであろうと、かよに考えておるわけでござります。

と同じような法律を作れといふのではありません。補助金だけやつて置いて財政の支出は……、金額は大きいですよ。相当大きいです。その点については何らか、ただ適正にしたいといふだけでは、ばくぜんとして、それだけでは、せっかく政府がこの補助金の適正使用に関する法律を作るに当つて非常に高邁な精神をここでうたつてゐるのですから、パブリック・ファンディングというものは、これは国民の血税であつて、おろそかに使つてはいけない、こういう高邁な精神をここでうたつた以上は、この出資投資についても、何か今後私は手を打つ必要があるのではないか。これはぜひ私は要求いたしました。どういう方法になるかは、これは非常に方法があると思うのです。これは私、研究してみたりいかがかと思います。

弊害も出でこないとは限らない。ですから、今までは、今度この法律で防げるかもしれないけれども、従来、かりにごまかして使つた、というのは語弊がありますから、これを運用する場合には、國の方の責任といふものを相当……國の方の責任もこれは相当感じて、予算措置する場合には、地方財政の負担分というものは相當当をする。こういうことでないと、これは末端において非常に混乱が起きてくると思う。この点、もう少し具体的に御答弁願います。

やはり責めというものががあれば、責めに属する点は、それは、やはり補正も考えよう、こういうふうにくつもりでいたしておるのであります。そういう点についても別に私は御意見と違つた点はなからうかと思ひます。

○木村駿八郎君 簡単に一点だけ。簡単なことなのですけれども、政府が出资して、ある会社なんかを作らした場合、国会議員がその役員としていくつもいるということについては、政府はどうお考えですか。たとえば具体的に言えれば、今度の移民会社、あいいうところに、新聞の報道ですからわかりませんが、参議院議員が現職のままこれの総裁になるということが新聞に出ております。そういうことは財政資金の適正なる使用というものと関連して、またほかの別の見地からも問題になります。けれども、立法と行政との混亂が起るということはありませんか。そういう点については大臣どうお考えですか。

○国務大臣(一萬田尚登君) これは実際的に考えてみなくてはならぬ、一概にも私がここで断定を下すわけにもいかんと思いますが、まあ趣旨といたしましては、私はごく抽象的に申せば、なかなかむずかしいのですが、(笑声)抽象的に申せば、それはやはり閔与なさらん方がいいと思うのです。がしかし、これは世の中はなかなかそう簡単にはいかんのですから……(笑声)それだけ付け加えておきます。

○石川清一君 私はこの法が通つて実施される場合のことを予想して、そこれから大臣に質問をしたいと思います。

地方公共団体の長がこの法律の二十九条に従つて罰則を受けける、こうい

ここに相なります。今までの会計検査院の検査報告等を通してそれぞれ受けました報告では四件しかないと、こういうように言われておりますが、もしおる案件で、一体、この法律が適用された場合に刑罰を受けるのが幾らくらあるか。これは予想でありますけれども、政府はそういう点について考えてみたかどうか。またこの点について会計検査院は、やはりこの法律に従つたらこの程度罰せられるであろうといふようなことをお調べになつたかどうか。お調べになつたのであれば、概略の数字でもまずお聞かせ願いたい。

私はもう一番心配するのは、今までの概念からいきますと、こうしたことは刑罰に触れないのだ、こういう建前に立つております。しかしこれが厳格に施行される場合には、おそらく町村において反対派がこれを利用しまして、この最高の刑罰と罰金で地方公共団体が非常に混乱に陥る。これ政略に使うには非常に便利がいいようになります。この中で確かに二十五条では不服の申し立てをすることができます。しかしこの不服の申し立てをかりにしても、その間、地方議会あるいは町村長の立場として非常に複雑になります。これは法務大臣が先ほども言わわれるように、暗黙のうちにそれぞれの者が今まで知つておるのであります。そういう慣習の上に立つて補助金が、それぞれ申請され交付をされておるのでありますから、そういうような点を十分お考えになつて、地方公共団体の行政がこの悪用する人のために混乱をするようなことも予想をされ、これをす

律の中その他の防止するようなことを考えておるかどうか。この点をまず承りたい。

考えなかつたら、この法案は売春法と同じで、作つたけれども効果が上らと、こういうようなことになる心配非常に多いのであります。

る
か
が
ん
ど
ら
い
の
で
、
そ
う
い
う
あ
う
な
違
反
者
が
出
ない
よ
う
に
して
、
ほ
ん
と
う
に
国
費
が
適
正
に
使
わ
れ
る
の
に
は
ど
う
し
よ
う
か
と
い
う
考
え
か
ら
き
て
お
る
こ
と
を
ま
ず
申
し
上
げ
て
お
き
ま
す。
上
げ
て
お
き
ま
す。
そ
れ
か
ら
補
助
金
を
重
点
的
に
ま
と
め
て

たように、積極的に小さい部分にわざわざ手を貸すよりも、たつても財政効果のあがるようになつて、特にこのことを通じてお考えになつて、特指示等をなされたことがありますか。

○國務大臣（一萬田尙登君） この補助金の財政的効果があがるようになつて、大臣も考えておると思うんですが、私は三十年度の予算編成におきまして、特に考えたのであります、どうも微力いからともいたしがたいので、思うようにいきませんでしたことは非常に残念に思つておりますが、三十一年度

ついて欠陥はどこにあるか、再建築法を出され、地方財政のいわゆる救済をやるといつても、あのような交付税においては、果して今的地方自治税段階、地方財政が急速に救済できるかどうか、これは非常な問題があるわけなんです。そういう点から考えてみると、中央における補助金半額負担、あるいは八割負担、多いときは九割負担をやった場合においても、果して地方の自治体が、一割ないし二割あるいは五割の自己負担というものがなし得るかどうか。過去においてなら別だけれども、現在行き詰まつておる地方財政の現段階においては、そのような割とか二割という自己負担でも、過去において五割負担以上に逼迫した財政においては、相当これは困難をきわめると思うわけです。ということになれば、やはりこういうふうな法の裏づけが出てきた場合において、やり

かりに四十三の府県に全部流しておったものがあったとすれば、それを半分があるいは三分の一にしほつて、金額は同じでも重点的に、これは地域の経済事情あるいはその他の情勢に従つて流すというようなことともあわせて検討しなかつた場合には、全部と言うていいようなものが、一つの項目で一町村十円であるとか、あるいは百円くらい補助金が流れたものが、全部ひかかるようになる。適正に使用されません。このことはすでに指摘されておるのでありますて、いかなる補助金といえども政府がばらまくではなくて、やはり申請書を出して、それに従つて補助金が交付されるようになつております。目的通り使用されておらないのは、病害虫の駆除費でありましたか、一町村に一円当りしか当つていないというような点が指摘をされておるようなものもあります。従つて、こういうようなものは、やはり相当各省と検討した上で、そういうものは、一府県あるいは一町村というようなところに重点的にするというようなことまで十分

と、ことに農地なんかの場合は積極的に農林漁業金融公庫等からあつせんして事業を完成するよう仕向けてその法律が効果が現われるのですが、こういうような点について分決心をされて法案を提案せられてると思うのですが、今一番下の方からずつと申し上げましたが、いろいろ問題が起きて参りますので、そ点についてお答えを願いたいと思います。

○石川清一君　この法律が今度は通る
通らないにかかわらず、書類の上で、
手続の上では非常にりっぱなものが出
てくると思う。しかしながら、その財
政の効果の上つておるかどうかといふ
ことについては、これは会計検査院で
も、まあそこまでは立ち入れないとい
うようなことを言おれておるのであり
ますが、この法律が通らなかつた場合
といえども、そういう点は今まで以上
に形式的にはりつぱにてきておる。し
かし財政の効果は上つていない。こう
いう点は確かに大蔵省でもお考えに
なつておると思いますが、万一通らな
かつた場合、そういうような不正があ
つても、その点については今までの
ままでお進めになるのですか。
この際、先ほど木村委員からも申され
ただいまお話しがありましたように、
残事業がおそらく千億程度あると私も
考えておるのでありますが、まあこれ
は財政の負担もなかなか容易でないの
であります。今後財政が許す限りす
みやかにこれを解決いたしたい、かよ
うに考えております。

〇岡三郎君 今この法律案について、いろいろと今後これが審議未了になるか、これが可決されるか別にして、一応こういう建前を大蔵省が打ち出していくということについて、相當重大なる決意を持たなければ、これは、やはり実効が期せられないと思う。というのは、結局昔からのずっと政治を眺めてみても、厳格にやる場合については、それに対応する裏づけの策というものがないと、これは逆に、その政治がよいとしても、世人がこれを受け付けないという……まあ徳川時代においても、水野のいわゆる相当な厳格な施政というものは、逆に反感を受けたということもあるわけです。それは、どこからくるかといえば、結局独善に陥るということが問題じゃないかと思うのです。そこで私は、こういう法案を出すときには、今地方財政が非常に困窮をきわめておる、この地方財政というものを、中央が責めるだけではなくして、根本的に、地方財政に

政の現段階においては、そのような割とか二割という自己負担でも、過去において五割負担以上に逼迫した自治体財政においては、相当これは窮屈をきわめるとと思うわけです。ということになれば、やはりこういうふうな法の裏づけが出てきた場合において、やりたい仕事もできるだけ散遠する、つまり実際に負担をしようとしても負担ができない——やらなきやならぬけれども負担ができないということになれば、正直なる村長なり事業主体というものが、そういうたところから、ごまかしもできないで、ついにつかまつたということのようなことが繰り返されときものだと思っておったわけですが、そういうふうな観点から、こういう地方財政が困窮しておるときにおいて、いうそりが出てくると思う。といふのは、相当案件の中において、会計

検査院が全体の一割なら一割を検査して、そして指摘してくるといふうなことになつておるならば、その逆に、こういふものを取り違えて、よし、それが一つ犠牲になつてやる、わかつたときにはおれが犠牲になつてやるといふうなところで、思い切つてとにかく補助金を取つて、つかまつたときには、これはもう、はりつけになるわけでもない。だから二年や三年はしようと困ると思う、逆にいうと。だから、そういういた点において、私はこの法律を生かしていくためには、中央の監査機構というもの、つまり行政管理庁が片方の方で事前検査をやつている。会計検査院は別に補助金をやっている。一体どこをどうやって、行政管理庁と会計検査院とが、どうくらいい連絡して、同じ補助金を今後取扱うにしても、それを有効適切にやつしているか。それから各省庁においても補助金を査定し、そういういたものを中間検査し、あるいは成功認定をするというふうなときにおいて、一體内部監査とかいうものをどれだけ有効適切に中央官庁においてこれを実行しているか。こういったものを総合的に引き締めていかないと、やはりそりしりは下だけを締めていくといふことになるということを私は考へるわけです。そこで私は補助金をこの法律によつて敵正にさせることについ大賛成です。大賛成だが、その裏づけとして、中央におけるところの政府機構というものを、やはり災害が多く発生したときには、なかなか中央のほ

うで厳格に判こばかり押して工事が少しも進捗しない。いつまでたっても軍生安定という大きな大眼目が生かされないで、やたらに書類というものが調査というものがだらだらと行われるということを考えるわけなんです。そういういた点で、中央におけるところの図が政府全体としてあるか。それから地方財政において一つの問題ですが、定機構というものを、一体どのように統括し、あるいは能率的にやられる意圖が政府全体としてあるか。それから今言つたような検査機構、あるいは検査機構といつものを、一体どのようにからに地方が自己負担が全然ない、しかしこれはやらねばならぬといったときに、金額これを国庫支弁でやるといふ考え方をどの程度政府が持つてゐるか。この点の説明を願いたいと思うのです。

○政府委員(森永貞一郎君) 大臣はあとから御答弁いたします。

監査機構の問題でございますが、現在主として經理面においては検査院がござりますし、また一方、事業そのものの執行状況についての監査といふ面で行政管理府がございます。そのほか各省がやはり自己監査をいたしておりまして、また私のほうの所管の財務局で災害等につきまして立ち会いをいたしておりますといったよくなことで、一見いたしましていろいろに多岐にわたっているようにお感じになるかも存するのでござりますが、これはそれぞれ目的もあることとござりますし、それをすべて一元化するというわけにも参らないかと存じます。しかし、いたずらに無用な監査をいたしまして、御迷惑をかけるということはもちろん慎むべきことでござりますし、また国費の節減という観点からいたしまして、これができるだけ統一的な監査を

行うということは必要なことと存じますので、最小限度のものはもちろんなければならないと存じますが、将来の行政機構の整理等の際におきましては、それらの点につきましても、もちろん考慮をいたすべきではないかとうふに考えます。

第二点の、地方財政にその負担能力がない場合は、全額補助で補助事業を実施させる例を開いたらどうか、こういうようなお話をあつたかと存するのでございますが、これはその補助事業の性格にもよりますし、やはり国と地方とのが財源負担を折半する、あるいは七分の三分にする、そういうふうなことで制度ができますが、このいざいとして、単に財政能力の観点のみからこれを国が全額補助にするということはなかなかむずかしいわけでござります。しかし今回提案いたしておりますとして、地方財政再建整備法につきましては、若干お話をございましたよな趣旨を取り入れまして、地方財政再建整備を実行いたしまする団体につきましては、経過的に特例的な措置といたしまして、場合によりましては補助率を引き上げる、あるいは分担金の額を少くするというような道は開かれておるわけでございます。これは特別な団体についての措置でございますが、地方財政全体の問題といたしましては、先ほどから大臣からお話をございましたように、できるだけ地方財政の財源の充実をはかる方法を今後講じて参りたいと考える次第でございます。たゞこの際一言申し上げたいことは、私ども従来地方財政計画の作成に当りましては、少くとも補助事業を行う所要財源はこれを計算に入れまして、起債

なり税その他なりで一応見ていてと
るわけでございます。しかし他方固生
の固有財政の面でいろいろ財政が不充
足であるために、あるいは一部自己負
担を免れるというような結果も起つて
おるわけでございますが、これはやはり相
は、やはり地方公共団体が自分の財政能
力を考えまして、その限度において
事業を執行するということがやはり相
本でなくてはならないのじやないか。
もちろん失業対策事業のような例もござ
いましたし、国の政策の観点から、
地方財政の状況いかんにかかわらず、
これを実行させなければならんといふ
場合には、また別個の配慮も必要にな
なつてくるかと思う次第でございま
して、たとえば今回特別失業対策事業を
起しまして、その場合には補助率を高め
るというような措置も講じております
す。そういうものにつきましてはそ
う配慮も必要でございますが、一般
の公共事業、特にその地方団体が非常
に経済力の発展というような利益を受
けるというような事業につきまして
は、やはりその団体の財政力の限度内
で一部やはりこれは必ず負担するよう
な、負担できるというような限度にお
いて事業を執行する、そういう基本的
な考え方には立たなければならんのではないかと、そういうふうに考えます。
○岡三郎君 大体今意向がわかつたの
ですが、問題は、非常に数が多い補助
事業、相当の膨大なる額になつてゐる
この補助事業、これを抜本的とは言わ
ぬでも、ある程度まで規制をしてく
といふことになれば、これは単なる補
助事業ではなくして、国政全般の引き
締めになると私は考えるわけです。と
ころが閣内においても、これが一た

ん、ずっと前に出かかって、押えられて、また出ようとして、政治罰とか行なうとか言つて、また、もんで出て来て、会期があと幾ばくもないというときにこれが登場てくる。そうすると、これは第三者は、どうせこれは堀春法と同じように日の目を見ないのだというふうな、たかをくくつた話が先般のN H K の録音なんかにおいても堂堂とある紙の記者が語つているのが出てくるわけなんです。どうせこれは君、通りやしないから、まあ刑事罰でしょおこうが、行政罰でしておこうが、もう時間切れだよ、というようなことをN H K の録音なんかでやっているのを聞いてみて、私はまことに慨嘆に臣としては、ずいぶんがんばられたと思うのですが、実際にこの補助事業を厳格にやっていくと、補助金というものが一体今までどのようにこれが使用されてきたかという問題と、この法案が通るか通らないかという問題が、政治的に私は、からまつていると思う。ですから通俗に言うと、やはり補助金等の申請をする場合においては政治力がからまつていくわけなんです。ですから、よほど今言つたような裏打ちをこうするのだということを大蔵省としては相当腹を固めてやってもらわないと、十七国会以来の期待される法案といふものがまた審議未了だというふうなことになることを心配をしてしまった点については、鳩山総理がこの前の委員会において言わされたことについて、まさにこれが登場てくる。そうすると、これは第三者は、どうせこれは堀春法と同じように日の目を見ないのだ

て、よう知らん、綱紀の肅正は鳩山内閣の一枚看板ではなかつたかと言つても、よう知らんと言われておる。会計検査院の報告がどうなつて、いるのかわからん、まあ、よそから見ると大藏大臣が一人太鼓をたたいてやつて、いる印象なんですね。まことに私の見たところが皮相かもわからんけれども、そういうふうな形の中で悪戯苦闘してこの法案が出て来ているということから考へて、私は今主計局長が言つたことを了承しますよ、しますが、実際的に地方財政が非常に今苦しんで、いる。使い方の悪かった都道府県もありますよ、あるけれども、現在における税法というか、税そのものが果して公平であるかどうかという問題も、これは私は内在していると思う。だから、そういつた点で、ここから手始めに、全体を一ぺんではできないけれども改革していくんだという点で、緩急よろしきを得ないと、ただ単にこれだけを通して、あと大蔵省の方で三十一年度予算の査定のときに締めるんだというだけでは、私は通らんと思うのです。だから、そういう点で、今までの経過にかんがみて、これを両院特に衆議院の方を通じてくれば、参議院の方は通るといつて自信を少しは持つて、いるんですね、一段ともう少しこれを徹底化して何とか通す御方策を考えてもらいたいと思う。あなたの意見をここで答えてもらいうと、いうことでなく、私はここで、これだけお願いやら、見解を述べて、もう少し腹をすえて全体的に達成できるようにやつてもらいたい、これだけ私は述べておきます。

これはもうわれわれ待望久しきものであつた。超党派でもつて一日も早くして、当大蔵委員会におきまして、この法律案はもう超党派で一日早く通すことにしておいたということです。昨日青木委員長と私が衆議院の大蔵委員長のところへ参りまして、この法案を一日もすみやかに通された、と、今、岡委員の言われたような意で、一昨日青木委員長と私が衆議院の政策審議会、国会対策委員会を通じて、実は各会派別に講じて参つておこししまして強く要請いたしました。さらにまた各政党から衆議院の政調会、政策審議会、国会対策委員会を通じて、実は各会派別に講じて参つておこししまして強く要請いたしました。それから今、岡委員の御意見がありましたが、こういうような事情もありますので、この大蔵決算の連合審査会を二回と予定しております。大蔵委員会ではなく金員これに対しては賛成だということを聞きまししたので、連合審査会も実はけ本日一回をもつて終りたいと思っております。

刑法がいいか悪いかは別問題としまして、主権在民の憲法がありまして、まだこういったような公金に対する觀念が非常に乏しいときには、むしろ私は刑法上における詐欺罪に対しても、たとえば十二年くらいにすべきではないか、時限立法でもいいからより重くして、これを一つの教訓とする、こういう意味で、私どもは強くこの点を希望しておったのであります。このことは今後決算委員会におきまして審議する場合に、おそらく參議院の決算委員会としましては、十七国会に出された場合は十年、それが今国会において七年として閣議に出したところが、ある閣僚が行政罰でたくさんだというようなことで、がんばって、參議院におきましては、ここにござる大蔵大臣はもとより、鳩山綸理大臣以下四、五の閣僚に出ていた大蔵大臣によつて、この点に触れたのでありますから、どうぞ大蔵委員会におかれでは、これが遂に五年になつて出るということは、こういうことは私どもとしてもことに不満に感ずるのでありますから、どうぞ大蔵委員会におかれでは、この罰則規定はそういう立場から一つ慎重に御審議いただきたいと思います。

それから大蔵大臣に御質問申し上げたい点は、この法案を実施した場合、だれがこういう事態を摘發するのかと、いうことが問題であると思ひます。第一には個人でしよう。第二には関係各省あるいは公社の内部監査と申します。第三にはいわゆる行政監察によつてこういふものは摘發し得る。第四に

は会計検査院、第五にはいわゆる検査院、しかしこれは実際的に見ますと、先ほど大蔵大臣の本法律案の提出の理由の御説明の中についたように、われわれが昭和二十八年度の決算報告書を調べた場合に、会計検査院が出ておりまする一般会計、特別会計、政務関係機関の批難事項として二千二百十二件出ております。その中で四三一件というものが、これが支出に関するものであつて、その中の九割、すなち一千三百件は補助金に関するものだということを大臣が御説明になつておられます。この会計検査院が調べました件難事項、後に報告されました二千二三百二十二件といふものは、これはたゞとば農林省のごときは六%くらいまではか調べてない。それから建設省にしてしましても、これも八%くらいだつたと思いますが、これは小峰君に訂正してもらいたいと思いますが、とにかくそういうような工合であります。今計検査院が各省、公社を調べました検査といふものが、全体から申しますと平均一〇%ないわけであります。一〇%に足りない検査の結果においても、補助金に関して千三百件といふ批難事項であります。これはごく大ざっぱに、九%でありますから、かりに一割としまして、約十倍、一万二千件といふものが、そういうものがあるのじゃないかということと、これは私は類推できると思う。かように考えますと、この法案を実施した場合、だれがその不正を摘発するのかということになれば、私はやはり会計検査院といふもののが多年の熟練、勘を持った会計検査院の検査官のみが私は有効適切なこううの摘発をし得るのではないかと思うのです。

案察告し府三自わると批り云え見しにいた思ふ。こういう点から考えまして、かりにこれが法律化、法制化しまして、これを実施する場合に、過去の経験からみても、会計検査院の機能を拡充強化する。私ども参議院の決算委員会におきましては、前々国会におきまして、かような見地から、こういう法律がまだ出ませんものですから、会計検査院の機能を拡充強化すべしという決議が決算委員会並びに本会議を通しておるようなわけであります。その結果とも申しませんが、今回会計検査院法の一部改正が出まして、一局増設いたして六十名の人員をふやすということになつております。かようなまことに望ましい法律が出て、実際これで効果あらしめるためには、やはり会計検査院といふものをよりよくもつと町の例の沈没船偽わりの沈没船をもつて補助金をとらうとしてみつかつたという事件がございます。これは普通の内部監査で、たしか農林省だったと思いますが、内部監査で、今の制度ではわからない。非常に勘の強い会計検査院の検査官が參りまして調べて発見した。こういうようなことになりまして、私はおそらくこの法律の実績をあげるために、会計検査院といふのをもつと活動しやすいようにしなくてはならない。国会の会計職員に対しましては会計検査院法第三十三条によつて、検査官が摘発し、検察庁に送付されることはできる。しかし地方公団体に対しましては、行政監察も一つの大機能でござりますけれども、会計検査官といふものが國の最も適正公平に摘発し得る唯一の機関ではないかと思う。こういう点から考えまして、かりにこれが法律化、法制化しまして、これを実施する場合に、過去の経験からみても、会計検査院の機能を拡充強化する。私ども参議院の決算委員会におきましては、前々国会におきまして、かような見地から、こういう法律がまだ出ませんものですから、会計検査院の機能を拡充強化すべしという決議が決算委員会並びに本会議を通しておるようなわけであります。その結果とも申しませんが、今回会計検査院法の一部改正が出まして、一局増設いたして六十名の人員をふやすといふことがあります。かようなまことに望ましい法律が出て、実際これで効果あらしめるためには、やはり会計検査院といふものをよりよくもつと

拡充強化する必要がある、私はかよう
に考えるのであります、もしそうい
うことになつた場合には、今年度にこ
れがさつそく実施されることになれば、
大蔵省としては、今回の会計検査
院法の一部改正法による一局の六十名
のスタッフを増加するには二千三百万
円の金が必要であります。八ヵ月分
に勘定いたしまして……。そういたし
ますと、この法律をもつと完璧にやり
たいためには、たとえば人員はそう早
急にふやせませんけれども、たとえば
百二十名ふやすというようなことにな
つた場合には、大蔵大臣としては、
これに伴う予算を補正予算を出してで
もやらせるというような私は意気込み
が当然なくちやならぬ。ことに主計局
長あたりとしては、実際問題としてこ
の点まで考えなければ、こういう法律
を出しただけでは決して不正防止はで
きないと思うのです。この点に閑して
の大蔵大臣の腹がまえというものを一
つこの委員会にお示し願いたい。
○國務大臣(一萬田尚登君) 会計検査
院の増強につきましては、同じような
考え方をもちまして、先ほどお話をあり
ましたように、三十年度では六十人増
員をする、調査出張その他の関係の予
算もふやしてあるわけであります。来
年度予算編成に当りまして、特に御趣
旨もありますので、考えることにいた
したいと思います。

等を不正に受け取るというのには、申請者も不正であることはもちろんであります。が、これを渡す国の方がしつかりしていればそういう問題は起らないと思うのです。この法律ではその受け取る方に対する措置はできておると思うのであります。それを渡す國の方の側に対しても法律で一体規定があるのか、あるいはこの法律には載せないで、他の措置で何か取り締るといいますか、監督するのか、その点を伺いたいのであります。なお補足してちよつと申し上げますが、と申しますのは、詐欺罪というようなものがこの間成立するかどうかといふ問題になれば、欺罔しなければならぬ。欺罔といふのは相手方を錯誤に陥らしめるところが相手方と申しますのは官庁の方でありまして、官庁の方がその事情を知つておる。知つておる場合には錯誤に陥るのではないのです。詐欺罪にならぬ。しかしそういうことによつて金が不正に出てゆくということになれば、事情を知つていて、それを認定して査定をして金を出すというような役所側の人といふものは、きわめてまづい立場にあるのであります。が、そういうような場合において、何かこの法律自体で措置がとつてあるか。あるいは、これでとつてなければ、他に相当な措置をとる何かがあるか。そこを伺いたいのであります。

の考へでは、これは共犯になりますか。どうか、そういう問題もございまして、さうして、さらにその交付者の条件によりましては責任というような現在の刑法の規定も適用になるか、こういうふうな規定も適用になるか、こういふことを考えております。

○政府委員(井本豊吉君) この法律案の第二十九条の相手方でありまする公務員の方はどうなるかというような問題になると思いますが、一説によれば、この不正の補助金の交付をした者も共犯ではないかという説も一応あります、これは従来の経済統制法規における处罚規定が売りと買いとが別々に規定されており、あるいは金融緊急措置令においても、金を交付した者を処罰し、受け取った者とは区別して处罚規定のできておるような関係では、共犯として扱うことは少しく困難ではないかと考えますが、われわれといたしましては、事情を知つて不正に補助金を交付したという場合には、刑法の背任罪もしくは業務上横領罪などの成立する場合が相当多いと考える次第であります。

○委員長代理(山本米治君) ちょっと皆さんにお願いいたしますが、大蔵大臣はさつきから急いでおられますから、大蔵大臣の質問を先にしていただきたい。もう大蔵大臣退席されて差しつかえございませんか――では大蔵大臣どうぞ。

○天田勝正君 今、青柳さんからの質問がありましたが、実はこの法律案が新聞に報ぜられますと、数日前でありますから、木院の大蔵委員会に提案される前日だとたしか記憶いたしておりますが、その新聞によれば、建設省農林省等の見解、これほどなたが語った

かわかりません。ただそう新聞に書てあるだけですが、それによると、補助金等を受ける側の罰則のみが規定されて、自分たちの方が何ら規定を受けない、何となしに面はよいということが書いてあつたわけです。これに、この法律にまつこうから反対でありますという表現は私の記憶ではなかつたのでありますけれども、何となしに平等の原則からも相反する、こういうことがむしろ役所側にちゆうちょがあり、そのため、この法律は鳩山内閣が当初から出すであろうとわざされたのが、むしろ延長国会になつて出されてきた、こういうことは、基本的に役所の中に、何となしに、要するに不安と、そういうか、それに反対というか、そういうものが、あつたやに私どもは想像いたしておるわけであります、新聞等に出たことではありますから、おそらく関係当局は御承知でございましようが、今日これまで遅れてきたのは、かかるてその罰則の適用等の問題にあると思いますけれども、それらの経緯を御承知ならば明らかにしていただきたいと思ひます。

提出をいたしまして御審議を願つたの
でござりますが、その間 この前の決
算委員会におきましても たしか御
質問がございましてお答えがあつたか
と存しますが、法文の内容につきま
して、主として罰則の問題につきま
して、各省間の意見がなかなか調整でき
ませんで、提出が遅れたのが事実であ
ります。しかしただいまお話しがござ
いましたように、建設省、農林省当局
が面はゆいような感じでちゅうちょし
た、そういった点につきましては、私
ども各省間の交渉におきましては、そ
ういうお話しは一度も承わつたことが
ございませんということを申し上げて
おきたいと思います。

○天田勝正君 今 刑事局長並びに法
規課長の御説明を伺いましたけれども
も、その答弁を聞くと、やはり私は、
正式な各省間の打合せにおいては、何
となしにきまりが悪いなという話は
出なかつたかも知れませんけれども、
実際においては、やはりさようなこと
であろうと思うのです。なぜかといえ
ば、まあ法規課長が大へん訓示規定等
をあげられて、交付する側の国家公務
員にも同様に罰則があるのであるとい
ふことを強調されたのでありますけれ
ども、問題は、刑事罰を受けるという
事態は、当然訓示的なものを感じうり
んしたところに起きてくるのである
し、元来罰則の問題を除くならば、こ
の法案は、ずっと通覽して、当然国民
の立場から言うならば、常識的なこれ
らのことはすでに守つておられなけれ
ばならない事柄です。それを守つてこ
なかつた、必ずしも悪意ばかりではな
かつたかも知れませんが、とにかく
守つてこなかつたことで、こういふ新

しい法律を作るに至ったのでござい、かかってこれを改正するため、やはり直ちに刑事罰を適用しないといったとしても、かかる罪にかかるぞという、これも大きな訓示になります。こういうことで、不正な補助金等の使用を防止しよう、こういうことから国民の血税を守ろうと、という私は立場に立つものであらうと存するわけであります。どうも、この訓示規定があるとか、あるいは皆仕任せ領、こういうようなほかの法律によつてなし得る道があると言われまして、私はおそらく国民の立場から見ると、ならば、国家公務員が何か不正をやつても、ほとんどこれは辞職をすればすべてが帳消しで、しかも恩給等にはほとんど影響がない、こういうことがもう通例で、常識化されておると思うのであります。そうであるがゆえに、受けける方の側に罰則を規定するのならば、これは、やはりここで規定しなければ、どうしても片手落ちの気がいたすわけありますけれども、しかも他の法律でやるといつても、それについて、どうも法規課長の答弁では自信がないような答弁であるし、刑事局長の答弁を聞けば、別に規定を受けているのだから、どうも共犯というようなことも、かがかと、こういうことで、結局は、この国の公務員の方の側の不正があつた場合には、実際問題として罰則はなきにひとしい、こういうふうに考えられるわけでありますが、その点は明確に、これこれの法律によって、どういう処断ができるのか、こういうことをお示し願えますか。

あ、面はゆい感じの官吏がおるといふことは、私は全然聞いておりませんが、もしもおるとしますと、それは、ねにきずのある連中かと思つております。われわれがこの適正化法によつて、いかにして補助金の執行をうまくやるかということを考えましたときは、一体どういうふうな動機から、こういう経済原則をたどつて補助金がなされても放漫に流れるかということを考えたわけでございますが、この場合に補助金によって最も利得を受けるのもやうは、最も補助金をうまくとると言ひますか、その条件を作るのじやなかろうか、まあ、こう思えますと、まず補助金で一番利益を受けますのは、補助金を受領する補助事業者あるいは間接補助事業者でございまして、その交付する官吏がある程度非常にたくさん補助金をやりたがるということは、まあ、いろいろ不正確な場合を考えれば別でございますが、そうでない限り、まあ、一般の職務熱心ということからくるのじやなかろうか。職務熱心といたしましても、現在のところ、こうした補助金といふものは、嫁一人に婿何人という状態でござりますから、そうしたいろいろな事情からしますれば、やはり全部の均衡を保つため、補助金放漫の条件と言いますか、原因と申しますのでありますので、われわれは、こういうふうな経緯から考えますと、やはり一番利益を受ける方に、補助金放漫の条件と言いますか、原因と申しますが、そういうもの」を招来する、まあ、動機があるんじやなかろうかと、こういうことから考えて、この適正化法が昨年来できましたときには、

その刑事罰その他の構想といふものは、まあ、こうした点から最も適正のガソになつておりますところを端に突くのはじょうだらうかといふことにから考えて、こうした刑事罰の規定がきたわけござります。ただ、この補助金の執行と申しますものにつきましては、そうした偽わりその他不正の段まで至らなくても、やはり國家資本の効率的な使用といふ面から申しまして、念には念を入れて、その資金資源の税金だという精神に徹して考ねばならんということから、ただいま申し上げましたような訓示規定が、付する各省各庁の側の方にも規定さておる、まあ、こういうことでござります。先ほど自信がないようだと言れましたけれども、われわれとしましては、こうした、はつきり補助金の交付に当つては適正公正にやらねばならんという規定ができると自体非常に画期的なんありますて、そうしてこの規定に違反するということによつて、懲戒とか、あるいは職権乱用、とか、あるいは予責法をおきまする罰則といふようなものが適用になるということになりますれば、現在の交付する側に対する制裁規定としても非常に力なものではなかろうか、まあこういうふうに考えているわけでございましてが、さるに二十九条の問題については、刑事局長の方から御説明いたします。

ありますので、決算委員をやつていらっしゃる方になるべく御発言を願いたいと思います。その点御了承願います。

○天田勝正君 あとに留保しておきま

す。

○亀田得治君 先ほどちょっと留保し

ておいたのですが、どうも公金と私金

に対する考え方ですね、これが私はや

はり納得ができない。それで、たとえば

業務上の横領罪と普通の横領罪、業務

上横領罪の最たるもののは国家の公金だ

と思います。で、これも普通の個人の

金を扱ってごまかせば五年、公金の場合

、業務上の場合は十年、公金も含

めて、私はこういう現行法の刑法

の立場から見ても、当然この詐欺罪の

場合はこれが逆になってきたわけです

からね、これは公金というものに対する

一つのいましめであるべき法律において、はなはだ不適切な罰則のきめ方

である、こういう感じがするのです。

法務当局の説明では、とてもこれは納

得ができない。ただいま天田さんの質

問に刑事局長が答えておりましたね、共

謀ではないが相手方の官吏だけが知つておつた、知つていて、そうして、そ

ういう市町村なら市町村がごまかしに

きていることを知つていて、そうして渡したという場合には業務上横領になれるかもしない、そういう場合があり得ると思います。背任または業務上横領……ところがその人は、これは刑法

上十年でしょ、刑罰規定が……。これはただじつと黙つて知つておるやつなのです。こっちの方は積極的にやつておるやつなんです。じつと知つておつて、そこを注意しないというだけなん

だな。そいつが十年で、こっちの積極的にごまかしを考えたやつが五年、これに對する考え方ですね、これが私はやはり納得ができない。それで、たとえば業務上の横領罪と普通の横領罪、業務上横領罪の最たるもののは国家の公金だと思います。で、これも普通の個人の金を扱つてごまかせば五年、公金の場合には十年、公金も含めて、私はこういう現行法の刑法の立場から見ても、当然この詐欺罪の場合はこれが逆になってきたわけですからね、これは公金というものに対する一つのいましめであるべき法律において、はなはだ不適切な罰則のきめ方である、こういう感じがするのです。法務当局の説明では、とてもこれは納得ができない。ただいま天田さんの質問に刑事局長が答えておりましたね、共謀ではないが相手方の官吏だけが知つておつた、知つていて、そうして、そ

ういう市町村なら市町村がごまかしに

きていることを知つていて、そうして渡したといふ場合には業務上横領になれるかもしない、そういう場合があり得ると思います。背任または業務上横

領……ところがその人は、これは刑法

上十年でしょ、刑罰規定が……。これ

はまだじつと黙つて知つておるやつなのです。こっちの方は積極的にやつておるやつなんです。じつと知つておつて、そこを注意しないというだけなん

だけによつて、つまり一般的な評価が

違つてくるのだから、個人の場合にはどこから見ても、つり合いかとれな

いです。だから私は、ともかくやはり罰則をつける以上は、その罰則のつ

け方によって、つまり一般的な評価が

がそこに出でくる。もちろん事情やむを得ずしてごまかしたという人が出で

れば、それはもちろん裁判所は事情

を得ずしてごまかしたという人があるだ

らうし、刑を下げる場合もある。それ

は、そこにまかしたらしいので、やは

り規定そのものは、山田さんも先ほど

ほかの例も引かれておつやつたが、それ

はどうしても納得がゆかない。こ

れは、どうして大体ずっと筋を通つておると

ありますと、結局この罰金刑の方にみ

刑を同時に書いてこられたわけです

ね。罰金刑が入つておる。今までお聞

きしておるような法務当局の考え方で

ありますと、結局この罰金刑の方にみ

な逃げてしまうのではないか。そういう

ことになれば、少々ごまかしても、

結局幾らかそれに相当する金を出せば

いいのだというふうな考え方方にこれは

なつてしまふのではなく、そういうふうな

ことになれば、少々ごまかしても、

結局幾らかそれに相当する金を出せば

いいのだというふうな考え方方にこれは

○政府委員(永田亮一君) ただいまの青柳先生の御質問であります。それから今までの先生の御質問を承つておりまして、大へん自治庁、自治団体に対しまして、感謝をいたしておるわけであります。今の青柳先生の、自治庁が地方に対して指揮監督という権限があるかといふ御質問でございますが、実は今の法律上におきましてはございません。ただ単に指導、助言をいたす程度でありますと、地方自治体といたしましては國に依存しておる部分が非常に多いのであります。従いまして、ただいま議題になつておりますこの法案は、補助金を厳正にやるということについては、自治庁といたしましても全面的に賛意を表するものでござります。ただこの場合に、先ほど岡先生その他皆さんからも御質問がございましたが、十分に地方に財源をやつておらないではないか、片手落ちではないかという地方団体に対して御同情のあるお言葉がございました。私ども、なるべくこの法案が補助行政の合理化ということが並行に行われまして、補助金の問題、単価の問題、それから認証額の問題等も合理的に同時に並行的に行われるようお願いをいたしております次第でございます。

昭和三十年七月二十七日印刷

したのでございますが、いやしくも不正不当がございました場合に、補助金の運用に当りまして、そういう団体に對しましては必然的に警戒的に臨まなければならぬことは、これは当然であると存じますが、法律上の制度といたしましては、この提案いたしておりました法の第二十条にござりまするに、補助金につきまして不正不当なる行為があつて、その補助金の返還を命ぜられたような場合、その場合には、補助金、加算金、延滞金等を含めまして全部または一部の納付がない場合に、自後そのものに対しまして、同種の事務または事業についての補助金の交付を一時停止する、あるいはまた今後補助すべき補助金と返すべきものとを相殺することができるというような規定を設けておるわけでございまして、不十分とも存じまするが、法律的な制度としてはこの程度かと存じまして、そういう規定が挿入せられておりわけでございます。

○委員長代理(山本米治君) 大蔵委員ではない方の御質問はございませんか。では本日はこれをもつて散会いたします。

午後四時四十四分散会

昭和三十年七月二十八日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局